



## CARTA CLÍNICA

### Masa parotídea como forma de presentación de un linfoma de Hodgkin



### Parotid mass as presenting symptom of Hodgkin lymphoma

Sr. Editor:

Los linfomas primarios de las glándulas salivales son neoplasias muy poco frecuentes, comprometiendo principalmente la parótida<sup>1</sup>. Ante una hiperтрофия parotídea debemos tener en cuenta esta enfermedad, ya que requiere un estudio histológico para su correcto diagnóstico.

Presentamos el caso de una mujer de 68 años, exfumadora, intervenida de varices en miembros inferiores, sin otros antecedentes de interés. Consultó por tumefacción parotídea izquierda de 2 meses de evolución, no dolorosa, sin signos inflamatorios ni fiebre. Negaba historia de sequedad bucal, sudoración nocturna o pérdida de peso. Presentaba buen estado general y se palpaba una adenopatía supraclavicular izquierda con exploración de orofaringe y tiroides normal. No tenía adenopatías en otros territorios ni organomegalías. En una analítica inicial, hemograma con velocidad de sedimentación globular, proteína C reactiva y bioquímica completa eran normales, inmunoglobulina G de citomegalovirus, virus herpes simple, virus de Epstein-Barr (VEB), virus varicela zoster y virus de parotiditis positiva, con inmunoglobulina M negativa para todos ellos, y serología del virus de la inmunodeficiencia humana, virus de hepatitis B y C negativa. La radiografía de tórax era normal. Se realizó una tomografía axial computarizada (TAC) craneocervical que mostró una lesión en el lóbulo superficial de la parótida izquierda de 27 × 20 mm (*fig. 1*) y una punción con aguja fina (PAAF) que aisló células con positividad para los marcadores CD15 y CD30. Con la sospecha de linfoma se solicitó una biopsia por escisión de la adenopatía, donde se visualizó una proliferación neoplásica compuesta por células de Reed-Sternberg con expresión de CD15, CD30, PAX-5 débil, así como negatividad para VEB-LMP1. Por lo tanto se diagnosticó de linfoma de Hodgkin clásico con patrón de celularidad mixta primario de la glándula parótida izquierda. El estudio de extensión mediante tomografía de emisión de positrones y TAC determinó estadio IIA, y recibió tratamiento con

quimioterapia y radioterapia consiguiendo la remisión completa.

Los linfomas son procesos linfoproliferativos malignos que afectan a los ganglios linfáticos. Ocasionalmente se puede presentar como enfermedad extranodal, generalmente en el aparato gastrointestinal, sin embargo la afectación de la glándula parótida es muy poco frecuente<sup>2</sup>. La mayoría de estos linfomas son no Hodgkin, de los cuales el folicular y tipo MALT son los más frecuentes. La incidencia de linfoma de Hodgkin en la parótida es extremadamente rara, corresponde al 4% de los procesos linfoproliferativos que afectan a la glándula, y se piensa que el compromiso del parénquima es secundario a la afectación de los ganglios intraglandulares<sup>3</sup>.

Se considera primario cuando la masa tumoral es la primera manifestación, independientemente de que haya afectación ganglionar simultánea clínicamente oculta, como sucedió en este caso. La variante histológica que predomina en esta localización es la forma clásica tipo esclerosis nodular, siendo muy pocos los casos descritos de celularidad mixta<sup>4</sup>.

En cuanto a la etiopatogenia no está esclarecido ningún factor etiológico específico. La relación más importante es la descrita con enfermedades autoinmunes que afectan las glándulas salivales, principalmente el síndrome de Sjögren, que se asocia con linfoma no Hodgkin tipo MALT, aunque también hay algún caso relacionado con linfoma de Hodgkin<sup>5</sup>, y puede aumentar el riesgo de enfermedad hasta 40 veces. Otro factor etiológico puede ser el VEB, que ha sido identificado como inductor de linfoproliferación. El hecho de que la inmunoglobulina G del VEB sea positiva no evidencia relación causal, solo implica contacto pasado con el virus. Si lo implicaría el hallazgo de proteínas del virus, latentes en la membrana de las células tumorales (VEB-LMP1), que resultó negativo en este caso.

En cuanto a los diagnósticos diferenciales<sup>6</sup> debemos tener en cuenta otros tumores, procesos inflamatorios de tipo autoinmunitario o la sialoadenitis crónica esclerosante (tumor de Kuttner) cuyo aspecto histológico es muy parecido. Sin embargo es más importante el diagnóstico diferencial con procesos reactivos no neoplásicos, ya que son mucho más frecuentes, y el tratamiento difiere completamente. En principio sospecharemos de un linfoma cuando encontramos síntomas B, historia previa de linfoma, enfermedades autoinmunes, inmunosupresión o el hallazgo de



**Figura 1** Tomografía axial computarizada cráneo-cervical, que muestra una lesión en el lóbulo superficial de la parótida izquierda de 27 × 20 mm.

adenopatías<sup>7</sup>. El diagnóstico se basa en la visualización de células de Reed-Sternberg. La PAAF muchas veces es inadecuada por su alta tasa de falsos negativos y se debe recurrir a la biopsia<sup>8</sup>. En este caso se realizó una PAAF de la glándula salival, y la biopsia se tomó de la adenopatía, que se considera el procedimiento más adecuado cuando hay afectación ganglionar<sup>9</sup>.

Los linfomas de Hodgkin de la glándula parótida tienen mejor pronóstico que los no Hodgkin y que los que afectan a otras localizaciones, con una supervivencia a los 5 años mayor del 90%. La edad y el estadio se consideran los mejores factores pronóstico, y parece que el tipo histológico no influye tanto<sup>10</sup>. El tratamiento se basa en protocolos de quimioterapia y radioterapia.

### Responsabilidades éticas

**Protección de personas y animales.** Los autores declaran que los procedimientos seguidos se conformaron a las normas éticas del comité de experimentación humana responsable y de acuerdo con la Asociación Médica Mundial y la Declaración de Helsinki.

**Confidencialidad de los datos.** Los autores declaran que han seguido los protocolos de su centro de trabajo sobre la publicación de datos de pacientes.

**Derecho a la privacidad y consentimiento informado.** Los autores han obtenido el consentimiento informado de los pacientes y/o sujetos referidos en el artículo. Este documento obra en poder del autor de correspondencia.

### Conflictos de intereses

Los autores expresan que no hay conflicto de intereses al redactar el manuscrito.

### Bibliografía

1. Harris NL. Lymphoid proliferations of the salivary glands. Am J Clin Pathol. 1999;111:94–103.
2. Lin CC, Tsai MH, Huang CC, Hua CH, Tseng HC, Huang ST. Parotid tumors: A 10-year experience. Am J Otolaryngol. 2008;29:94–100.
3. Jorge Buys DL, Barrañón-Martínez I, Padilla-Rodríguez AL. Linfoma de Hodgkin de la glándula parótida. Manifestación primaria en glándula salival, estudio inmunohistoquímico de un caso. An Med. 2007;52:80–5.
4. Albayrak A, Albayrak M, Arikok AT, Kokenek Unal TD, Yilmazer D. An exceedingly rare entity: Mixed cellular type primary Hodgkin's lymphoma of the parotid gland. JCEI. 2012;3:533–5.
5. Lima I, Carneiro AS, Amorim CA, Santiago MB. Hodgkin lymphoma as a complication of primary Sjögren's syndrome. Mod Rheumatol. 2008;18:200–2.
6. Tonami H, Matoba M, Kuginuki Y, Yokota H, Higashi K, Yamamoto I. Clinical and imagin findings of lymphoma in patients with Sjögren syndrome. J Comput Assist Tomogr. 2003;27:517–24.
7. Gross M, Ben-Yaacov A, Ruud D, Elian J. Role of open incisional biopsy in parotids tumors. Acta Otolaryngol. 2004;124:758–60.
8. Naz S, Hashmi AA, Khurshid A, Faridi N, Kamal A, Khan M. Diagnostic role of fine needle aspiration cytology (FNAC) in the evaluation of salivary gland swelling: An institutional experience. BMC Res Notes. 2015;8:101.
9. Feinstein AJ, Ciarleglio MM, Cong X, Otemba MD, Judson BL. Parotid gland lymphoma: Prognostic analysis of 2140 patients. Laryngoscope. 2013;123:1199–203.
10. Nassie DI, Berkowitz M, Wolg M, Kronenberg J, Talmi YP. Parotid mass as presenting symptom of lymphoma. Isr Med Assoc J. 2010;12:416–8.

A. Peña-Irún <sup>a,\*</sup> y M. Martínez-Pérez <sup>b</sup>

<sup>a</sup> Medicina Familiar y Comunitaria, Centro de Salud El Sardinero, Santander, Cantabria, España

<sup>b</sup> Residencia de Mayores Virgen del Faro, Santander, Cantabria, España

\* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: [\(A. Peña-Irún\).](mailto:alvaro290475@hotmail.com)